

学生団体「いきものずかん」^{きせき}の軌跡と今後

泉山真寛・赤松真治・東垣大祐・北村胡桃・伊藤波輝・大谷直寛・中村こころ・
井口菜穂・十都祐真（兵庫県立大学 学生団体 いきものずかん）

はじめに

「いきものずかん」は、主に子どもへの環境教育を行う兵庫県立大学環境人間学部の学生団体である。児童館や地域の様々なイベントで、自然にまつわる紙芝居やクイズを行っている。また他団体とも交流し、学生も主体的に環境問題について学んでいる。団体の設立以降は、活動人数も徐々に増加し、地域と密接に連携しつつ環境教育を行ってきた。しかしながら、新型コロナウイルス感染症(COVID-19)が流行すると、活動が大きく制限されたため、密にならない活動が求められた。そこで、海岸清掃や YouTube への紙芝居の読み聞かせ動画の投稿を行ったものの、団体に所属する学生の人数は大きく減少し、現在は団体の維持も難しい状況に陥っている。

このような問題を受け、社会人として各々の道を歩むOBやOGと現役生の間で意見交換を行った。今回のポスター発表では団体の軌跡やメンバーの声を紹介すること、また外部からの意見を取り入れ、団体の維持・発展について考えを深める事を目指す。



写真1 団体紹介のポスター・絵本・紙芝居

方法

現状把握並びに今後の方針決定のため、「いきものずかん」に現在所属している大学生とOB・OGとの間で意見交換を行った。意見交換は、2022年の12月上旬から2023年1月下旬にかけて、月に数回行った。意見交換にはMicrosoft TeamsやLINEを用い、全てオンラインで行った。

結果及び考察

上記の結果を受けて、「いきものずかん」の活動や魅力をSNS等を通じて積極的に発信し、これからの活動方針についても更に意見を深めていくことが大切であるという結論に至った。具体的には、過去に実施したイベントや写真を整理していく中で、「団体のコンセプト」をはじめ、それに伴う「今後の展望」を確認することができた。今後の展望として、人材の募集をはじめとする団体の維持、そして更なる発展に向けて、上述したような情報発信を活発化させる予定である。情報発信を行うにあたって、団体のコンセプトや活動紹介にとどまらず、現役生とOB・OGの声をポスターやチラシにまとめることで、人材の募集だけでなく活動の発展を促すように努めていく。なお、完成したポスターを数百部印刷して、配布する予定である。

学生団体 いきものずかん

01 コンセプト

子ども達への環境教育



2013年に兵庫県立大学環境学部の学生で設立した団体です。主な活動内容は子どもへの環境教育です。児童館を訪れたり、様々なイベントに参加し、自然にまつわる紙芝居やクイズを行います。また様々な団体と交流するイベントに参加し、私たち自身も環境問題について学びます。

コロナ禍では、密にならない活動として海岸清掃や YouTube に紙芝居の読み聞かせ動画をアップする活動なども行っています。



02 活動紹介

①紙芝居の読み聞かせ活動

団体の原点は環境紙芝居を使用した環境教育です。紙芝居にクイズなどを取り入れて、子ども達が楽しみながら学ぶことをテーマにしたプログラムを作成・実施しています。活動場所は、児童館や水族館、動物園など多岐にわたります。



紙芝居

『海と空の約束』
『ゆうたくんとイヌワシ』
『ようこそ、あわじ島菜の花タウンへ』



②人と自然の博物館との連携活動



共生のひろばやドリームスタジオフェスタなどに参加し、様々な団体の方々と交流しています。

③姫路市白浜海岸海岸清掃



姫路市の白浜海岸で秋から冬にかけて月1回ほど、海岸清掃を行っています。

03 現役生・OBOGの声

- ①所属
- ②入った理由
- ③一番印象に残っている活動
- ④活動を通して得られたこと

①大学4回生(環境人間学部)
②雰囲気良さそうだと感じたため。
③人と自然の博物館でのイベント
④学生時代、何か1つでも取り組むことがあると、人は成長できると思います。



①大学4回生(環境人間学部)
②先輩方のアットホームな雰囲気に惹かれて。
③児童館での子どもに環境教育を行う活動
④主体的に新たな挑戦をすることの楽しさを学びました。また書類の作成等を通じて、社会で働く際に必要な力を身につけることも出来たと思います。



①森林組合
②生き物や環境問題に興味があったから。
③とはくセミナーのお手伝い
④学部の中だけでは無い、何かに本気で取り組む大人と一緒に活動できたことは、とても貴重な経験でした。



①小学校教員
②自然が大好きだったから。
③神戸の水族館で紙芝居の読み聞かせ
④人生の先輩と環境教育活動をする中で、新しいつながりが次々と芽生えました！



①製造業(品質管理)
②友人に誘われて
③里山カフェ(里山ガーデン・姫路市香寺町)
④活動を通して実感したのは、楽しく・明るく振る舞う事の大切さ。社会人になったばかりの頃、この精神に助けられました。



①ITエンジニア
②新しい事を始めようと思い、ボランティアに興味を持ったから。
③天王寺動物園での環境教育活動
④チームで協力して作業を行う力が身に付きました。環境教育は子ども達の未来に繋がる活動で、自分達にも学びがありやりがいがある活動です！



①まちづくり系
②新しいことを始めたくて
③夏休みにイヌワシの紙芝居を作りました。高校まで人間関係が苦手でしたが、人と出会う面白さ、新しい場所に飛び込む楽しさを知ることができました。



①メーカー営業職
②大学生ならではの活動を何かしてみたいと思ったから。
③ひょうごユース eco フォーラム
④自然と触れ合う楽しさ、子どもから大人まで幅広い年代の方への対応力など多くのことを学びました。特に外部の大人の方とのやり取りの経験は社会人になって生きてきます。



①薬局管理栄養士
②動物や自然、子どもが好きだから。
③川・海での生き物観察&ゴミ拾いイベント
④人前で話すのは苦手でしたが、いろんな活動を通して楽しいと思えるようになりました。やってみようという気持ちを大切に挑戦して学んでいく、今の仕事にも通ずる精神です。



メンバー大募集中！！

興味のある方は Instagram に DM を

SNS などで
活動発信中！

facebook

Instagram

YouTube

Twitter



写真2 現役生・OBOG の声を反映させて完成したポスター